
 ПРОТОКОЛ № 3 
  

общественных слушаний по проекту местного бюджета  

на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов 
 

 
г. Комсомольск-на-Амуре 
Аллея Труда, 13 
большой зал администрации города  

 
13 ноября 2018 г. 

 
15 ч. 00 мин. 

 

 

Председатель 
Швецов Игорь Вячеславович – председатель Общественного совета 

муниципального образования городского округа «Город Комсомольск-на-

Амуре» (далее – Общественный совет). 

 

Члены комиссии: 

Аликин Максим Вячеславович – член Общественного совета; 

Ильина Александра Вадимовна – член Общественного совета; 

Ковалева Любовь Васильевна – член Общественного совета; 

Назарова Анастасия Александровна – член Общественного совета; 

Дунникова Ольга Сергеевна – член Общественного совета; 

Гребенщиков Константин Викторович – член Общественного совета; 

Архипцева Любовь Федоровна – член Общественного совета. 

 

Счетная комиссия: 
Кременецкая Ольга Николаевна – главный специалист отдела учета и 

отчетности финансового управления администрации города Комсомольска-

на-Амуре Хабаровского края (далее - финансовое управление администрации 

города); 

Чеховская Ольга Евгеньевна – главный специалист отдела финансирования 

органов местного самоуправления, кадровая служба финансового управления 

администрации города. 

 

Присутствовали: на заседании Общественного совета присутствовало 56 

человек, из них 19 представителей общественности (список присутствующих 

в приложении к настоящему протоколу). 

 

Повестка дня: 

 

Проект местного бюджета на 2019 год и на плановый  период 

2020 и 2021 годов. 

 

 СЛУШАЛИ: 
Председателя Общественного совета Швецова Игоря Вячеславовича – 

Уважаемые участники общественных слушаний! 



Сегодня рассматривается проект местного бюджета города 

Комсомольска-на-Амуре на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 

годов, я надеюсь что большинство из вас ознакомилось с проектом бюджета 

и смогут принять участие в обсуждении проекта бюджета 

По регламенту проведения общественных слушаний следующие 

предложения: доклад – 20 минут, выступление с информацией – 3 минуты, 

выступление из зала – 1 минута, ответы на вопросы не ограничиваются. 

Общественные слушания по проекту местного бюджета с 

непосредственным участием жителей города направлены на достижение 

максимальной открытости для общества и средств массовой информации. 

Для участия и выступления по теме общественных слушаний 

зарегистрировались 3 человека, которые при желании смогут выступить. 

После обсуждения можете задавать вопросы. 

По итогам общественных слушаний в течение трех рабочих дней будет 

оформлен протокол, который направляется главе города, в городскую Думу, в 

органы (организации), к компетенции которых относятся поступившие 

предложения и рекомендации, а также выступившим участникам 

общественных слушаний по их запросу. Протокол будет размещен на 

официальном сайте города. 

На основании изложенного, предлагаю начать общественные слушания 

по проекту местного бюджета на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 

годов. 

Слово предоставляется для освещения проекта местного бюджета 

начальнику Финансового управления администрации города Комсомольска-

на-Амуре Хабаровского края Марьевой Елене Анатольевне. 

ВЫСТУПИЛИ:  
Начальник финансового управления администрации города Марьева 

Елена Анатольевна (доклад согласно приложению к настоящему протоколу) 

 

Выступления предварительно зарегистрировавшихся участников: 

 

1.Представитель общественности - Приветствую всех, меня зовут 

Наумов Сергей. 

Уважаемые горожане, сегодня просят внести свои замечания и 

предложения по проекту городского бюджета на 2019 год, но я лично считаю, 

что это мошенничество и цинизм спрашивать нас сейчас об этом, ведь, 

спроси любого специалиста из администрации и он скажет, что сейчас 

изменить что-либо в бюджете практически невозможно. И, видимо, поэтому 

только сейчас чиновники решили обсуждать городской бюджет. 

Проект бюджета начинают готовить еще в середине года с июля 

месяца, но для ознакомления и предложений со стороны граждан дают всего 

10 дней. Никто не спрашивал мнение граждан в начале середины года. Я 

очень сомневаюсь, что депутаты подавали заявки от граждан о включении в 

бюджет тех или иных вопросов и потребностей, а как нам заявил 

руководитель финансового отдела, что мы уже поняли, что в общей 

сложности в городе Комсомольске-на-Амуре собирают около восемнадцати 



миллиардов рублей, это налоги федерального, краевого и местного 

бюджетов, из этой суммы городу достается меньше трех миллиардов рублей, 

это около 15 процентов. 

Давайте называть вещи своими именами – это грабеж!  

Государству срочно необходима налоговая реформа, после которой на 

местах оставалось хотя бы порядка не меньше пятидесяти процентов. Куда 

бы проще было обсуждать бюджет, если бы он составлял девять миллиардов. 

Я считаю, что именно администрация должна вносить такие 

предложения и добиваться этого, выводить на улицы людей на законный 

митинг с требованием налоговой реформы. 

Поговорим теперь о бюджете. Хочу выделить основные проблемы, 

основываясь на общественных опросах мнений. В соответствии с ним я 

разобрал бюджет и даю свои рекомендации. 

Основная проблема в городе – это чрезвычайно низкая заработная 

плата, в среднем заработная плата составляет от 28 до 35 тысяч рублей. Мы 

не будем верить этому докладу главы администрации города в 45 тысяч 

рублей, я уверен и тут многие таких деньги не получают. А зарплата топ-

менеджера составляет 45 тысяч рублей, врач в среднем получает 30 тысяч 

рублей, но почему на оплату председателя городской Думы и его заместителя 

мы выделяем ежемесячно 548 тысяч рублей, т.е. в среднем это 274 тысячи на 

каждого. Вдвоем они зарабатывают больше чем весь персонал 

представительных органов власти, и больше чем все сотрудники счетной 

палаты. У главы администрации вопиющая заработная плата в размере 434 

тысяч рублей. Предлагаю эти расходы сократить с почти двенадцати 

совместно до 2,2 миллионов рублей, тем самым высвободив 9,5 миллионов 

рублей. 

Для чего городу тратить почти миллион рублей на Муниципальную 

программу "Развитие муниципальной службы в городском округе "Город 

Комсомольск-на-Амуре"? Жителям города станет лучше жить, если мы будем 

и потратим 559 тысяч рублей на повышение эффективности работы  

муниципальных чиновников? Я вот не думаю. Каким образом? 

Дальше, в программе «Обеспечение качества доступности 

образования» заложены колоссальные доходы на бухгалтерию. Какое 

отношение имеют бухгалтеры к повышению качества образования? Они 

имеют отношение только к зарабатыванию денег и отчетности чиновников. 

Расходы на бухгалтеров превышают расходы на преподавателей, вы не 

поверите, в 4 раза. Как такое может быть?!  

Предлагаю сократить расходы на бухгалтеров в три раза и обе эти 

статьи расходов направить на оплату труда учителей в размере 51 миллиона 

рублей.  

Реконструкция детского сада № 134. В 2016 году  государство 

потратило 6 миллионов на создание проектно-сметной документации . В 2017 

году на саму реконструкцию сада выделили также 6,1 миллиона рублей. Как 

может реконструкция сада стоить сравнительно столько же, сколько 

проектносметная документация? Тут либо на закупке документов много 

украли, либо сад еще лет 10 такими темпами будут строить. 



Следующее, муниципальный транспорт. В городе полностью 

уничтожена система муниципального транспорта. При этом город тратит 

миллион рублей на установку и отслеживание системы глобального 

позиционирования ГЛОНАСС. Это вообще целесообразно? Я думаю, нет. 

Благоустройство. На благоустройство дворовых территорий заложено 

22 миллиона рублей. В прошлом году на эти цели было потрачено почти 120 

миллионов рублей, но результат никому незаметен. 

При мизерных тратах на поддержку социально незащищенных слоев 

населения, при отсутствии трат на экологию и городской транспорт, город 

планирует потратить 95 миллионов рублей на хозяйственное обслуживание 

органов местной власти, 76 миллионов на бухгалтерию, 2 миллиарда руб. на 

зарплату чиновникам. 

Таким образом, 2,2 миллиарда рублей уходят на прокорм 

государственной машины. Сюда входят средства, потраченные на всякие 

МУПы, МКУ и МБУ, а значит, что «госмашина» съедает порядка 40 

процентов всего бюджета.  

Уважаемые граждане и администрация, я надеюсь, что мои 

предложения будут учтены и в бюджет будут внесены поправки. 

Спасибо Вам за внимание! 

 

Кайгородцева Александра Николаевна – вы говорите, что зарплата 

чиновникам составляет 2 миллиарда рублей, озвучено было, что это 

заработная плата финансовому управлению, но это не так, т.к. в этой сумме 

учитываются, в том числе, расходы на заработную плату с начислениями по 

учреждениям бюджетной сферы. 

Возможно, я ошибся, я говорю в целом о бюджете (Наумов Сергей 

Андреевич). 

 

Омельченко Валентин Алексеевич – я услышал, что на проектирование 

детского сада было потрачено 6 миллионов рублей и еще 6 миллионов рублей 

на его реконструкцию. Вы знаете, сколько стоит реконструкция детского 

сада? 

Честно, я не знаю, я предположил, потому что этой информации нигде 

нет (Наумов Сергей Андреевич). 

 

2. Добрый день всем! Меня зовут Филимонов Александр Кириллович. 

Прошу внести в проект местного бюджета города на 2019 год наши 

предложения: 

Обеспечить перевозку жителей города по маршрутам: 

- набережная-посёлок Амурсталь; 

- набережная-железнодорожный вокзал; 

- посёлок Амурсталь-железнодорожный вокзал; 

- улица Уральская-железнодорожный вокзал.  

Обустроить участок проспект Мира от ул. Вокзальной до ул. 

Павловского. Повторяется с 2016 года. 



 Организовать пешеходные переходы по пути следования жителей 

города от площади им. Кирова до  Пенсионного фонда через улицы 

Гаражную и Лесозаводскую. Повторяется с 2016 года. 

Предусмотреть средства на организацию бесплатного проезда граждан 

льготных категорий.  

В связи с прекращением с 1 октября 2018 года движения городского 

трамвая необходимо обеспечить перевозку жителей города по социально 

значимым маршрутам другими видами городского транспорта.   

Участок проспекта Мира от улицы Вокзальной до улицы Павловского в 

настоящее время непригоден для проезда и опасен для прохода пешеходов - 

посетителей вещевого рынка. Рядом с газораспределительным постом, в 

нарушение правил пожарной безопасности, отстаиваются в течение дня 

большое число автомобилей, в том числе с работающими двигателями. Вдоль 

проезжей части в антисанитарных условиях работают десятки временных 

прилавков, с которых торгуют самыми различными товарами. При этом на 

вещевом рынке пустует значительное число торговых мест. Обустройство 

этого участка проспекта Мира существенно уменьшит интенсивность 

автомобильного движения на площади Металлургов, у железнодорожного 

переезда на улице Севастопольской, на перекрёстке улиц Севастопольской и 

Волочаевской. В конечном счёте, снизится вероятность пробок, которые 

наблюдаются здесь в часы пик. 

Необходимость устройства пешеходных переходов через улицы 

Гаражную и Лесозаводскую связана с тем, что на улице Лесозаводской № 5Б 

находится отделение Пенсионного фонда. Посетителями фонда являются 

престарелые, больные люди, которым приходится несколько раз переходить 

железнодорожные пути и нерегулируемые перекрёстки проезжих частей с 

интенсивным движением автомобильного транспорта.  

Последнее, необходимо запланировать какие то средства в местном 

бюджете, так как законом Хабаровского края от 20.09.2018 № 360 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края» с 1 января 2019 

года гражданам пожилого возраста, ветеранам труда, труженикам тыла, 

многодетным семьям гарантируется бесплатный проезд на транспорте 

общего пользования городского и пригородного сообщения. Для выполнения 

этого закона будут необходимы средства местного бюджета. 

 

Шевцов Игорь Вячеславович – во сколько бы сейчас обходилось 

содержание Трамвайного управления, можем ли мы содержать из бюджета 

трамвайное управление, имеем ли на это право? 

В данный момент, учитывая задолженность по налогам и сборам, 

предоставление субсидии данному предприятию невозможно. Если 

рассматривать вопрос о содержании предприятия за счет местного бюджета, 

при условии нулевой задолженности, текущие расходы ежемесячно 

составляют 3,5 миллиона рублей, необходимых на содержание предприятия. 

Если рассматривать вопрос о приобретении новых трамваев, стоимость 

одного составит 27 миллионов рублей (начальник отдела транспорта и связи 

администрации города Демидов Александр Валерьевич) 



 

Шевцов Игорь Вячеславович – по информации директора МУП 

«Трамвайного управления» для начала работы предприятия сразу 

необходимо около 80 миллионов рублей и ежемесячно примерно те суммы, о 

которых говорилось выше. 

80 миллионов необходимо для того чтобы закрыть долги, которые у 

него есть, при условии ремонта вагонов, которые имеются у предприятия, 

линии и т.д. 

Что касается льгот Закон Хабаровского края, подразумевает 

предоставление льгот из бюджета Хабаровского края.  Исполнением данного 

закона занимается, в том числе Министерство социальной защиты 

Хабаровского края, которое уже произвело отбор операторов. Оператором 

будет Сбербанк России. Сейчас готовятся проекты Соглашений со всеми 

перевозчиками (без разницы, какая форма собственности) на установку этого 

оборудования в автобусе и выдаче (эмиссии) транспортных карт для 

льготников. В местном бюджете на это предусматривать денежные средства 

не надо.  

По поводу трамвайных маршрутов: маршрут № 1 трамвая полностью 

дублируется автобусным маршрутом № 22, маршрут № 2 – маршрутами №№ 

17, 21 и 30, маршрут № 3 – со вчерашнего дня поехал маршрут № 34 и т.д. 

(начальник отдела транспорта и связи администрации города Демидов 

Александр Валерьевич) 

По предложению Филимонова А.К. включить в проект бюджета ремонт 

дороги на пр. Мира, поясняю: 

В этом году у нас разработаны проектные работы территории, которая 

составляет 800 метров.  Ее реконструкция в соответствии с 

градостроительным планом предполагает под собой строительство в створе 

пр. Мира основного участка от площади Металлургов с выходом на 

Павловского. На 2019 год в проекте местного бюджета предусмотрено на 

проектно-сметную документацию 6 миллионов рублей, само строительство 

предполагается с 2020 года без привлечения средств местного бюджета, там 

только доля софинансирования, основные затраты будут брать на себя 

федерация и край. На сегодняшний день предусматривается 2 программы, в 

одной из которых текущий ремонт – это программа безопасные и 

качественные дороги, в другой программе предусматривается реконструкция 

и строительство. В последней и предусматриваются работы по пр. Мира на 

2020 год. Пешеходные переходы по Вашей просьбе были выполнены в 2017 

году через улицу Краснофлотскую, в 2018 году сделан пешеходный переход к 

Пенсионному фонду по ул. Лесозаводской, по ул. Гаражной пешеходный 

переход невозможен, потому что там рельсы (заместитель главы 

администрации города Разин Алексей Валерьевич). 

 

3 Третий участник общественных слушаний Черкашин Артем 

Александрович, не явившийся на общественные слушания, представил 

следующие предложения: 



«Хочу обратить ваше внимание на развитие инфраструктуры для 

электромобилей, а именно установку в городе станций быстрой зарядки. 

Около супермаркетов, на стоянках, в общественных местах. 

Не обязательно финансировать из бюджета ожидая 2020 год, возможно 

в виде налоговых послаблений для тех предпринимателей кто захочет за свой 

счет установить такую станцию, на сумму, затраченную ими на установку 

станций быстрой зарядки». 

Шевцов Игорь Вячеславович 

Приглашаю данного участника подойти и облечь в серьезную форму его 

письмо, потому что пока это хорошие пожелания. 

 

ОБСУЖДЕНИЯ: 

 

Владимиров Александр Иванович, директор ООО «Кредо-ВТ» - в 

первую очередь хочу поблагодарить финансовое управление, которые смогли 

переработать такую массу страниц и составить наглядные диаграммы, чтобы 

объяснить физику процесса формирования бюджета. 

Три года наш бюджет дефицитный, мы тратим больше, чем 

зарабатываем, в нормальной жизни это называется банкротство. Если 

называть вещи своими именами – город банкрот.  

По телевидению сообщили, что и в Хабаровском крае дефицит 

составляет минус десять миллиардов. Хабаровский край тоже банкрот.  

Почему нас позиционируют как город Комсомольск-на-Амуре – 

промышленная столица Дальнего Востока, а мы с каждым годом 

превращаемся всё больше в деревню? Потому что предприятия города, 

например завод им. Ю.А. Гагарина должен платить в бюджет города не 200 

миллионов рублей, а в 4 раза больше. Если посмотреть где зарегистрированы 

градообразующие предприятия? «Де-юре» находятся в Москве, а «де-факто» 

- в городе Комсомольске-на-Амуре. Посмотрите ГСС, заводы им. Ю.А. 

Гагарина, Роснефть, они все зарегистрированы в Москве. И, если их вернуть 

«монстров на Родину», хотя бы их зарегистрировать, это уже расценивают 

как «рейдерский захват», я же помню в свое время к чему это привело – а это 

привело к тому, что все налоги находятся в Москве, в Москве по три раза 

перекладывают брусчатку, потому что у них есть на это возможность, а у нас 

нет возможности отремонтировать дороги. Вы посмотрите на дороги, за 

последние три дня появились ямы, потому что перепад температуры, зима, 

ночь, день, минус, плюс и все разваливается, денег нет. Мы это прекрасно 

видим все из материалов, которые подготовили сотрудники финансового 

управления.  

От имени Общественного совета, понимая, что администрация не будет 

бороться за то, в силу разных причин, чтобы заводы вернулись в г. 

Комсомольск-на-Амуре, депутаты тоже не осмелятся поднять голос на эту 

тему, но общественность может это сделать в адрес краевой Думы, в адрес 

Президента РФ, в адрес Парламента РФ и всех остальных служб, которые 

раздевают наш город. Мы все это видим и понимаем, мы все можем считать, 

но мы боимся сказать, что город банкрот. 



 

Ильина Александра Вадимовна, член Общественного совета –

задолженность города перед банками формировалась в течении нескольких 

лет. Чтобы понять механизм его формирования, расскажите, как 

формировалась этот долг и  на протяжении какого времени? 

Первое привлечение кредитных средств произошло в 2014 году после 

наводнения, мы согласны с выступлением предыдущего участника это не 

есть хорошая практика, но к сожалению без привлечения кредитных средств 

невозможно, если бы у нас было муниципальное имущество, которое 

помогало бы восполнить дефицит бюджетных средств, мы бы не привлекали 

кредиты, но к сожалению ситуация такова что муниципальное имущество и 

акции не востребованы. При формировании бюджета на 2018 год 

планировали продажу муниципального имущества, но в связи с тем, что 

желающих не нашлось, возникла ситуация, при которой мы не можем 

профинансировать расходы местного бюджета. Мы не только привлекаем 

кредиты от кредитных организаций, но и сейчас очень плотно работаем с 

федеральным казначейством и с Министерством финансов Хабаровского 

края, т.к. есть возможность привлечения бюджетных кредита без оплаты 

процентов за их пользование, но сроки кредита, предоставляемые 

Министерством финансов ограничены, поскольку они должны быть 

возвращены в течение 90 дней, а сроки пользования кредитом от кредитных 

организаций ограничены только сроком выборки, т.е. мы можем взять 

кредитные средства на 3, 2 и 1 год, вот в этом разница. Так же, кредит 

Министерства финансов, они нам предоставляют его на кассовый разрыв, 

который в течение финансового года необходимо вернуть. 

У меня тоже душа болит за то, чтобы в городе были дороги почищены, 

в наших учреждениях социальной сферы, школах, детских садах не текли 

крыши, но под все наши потребности не хватает 400 миллионов. Поэтому мы 

берем кредит только для минимизации расходов. Кроме того, виной 

сегодняшней долговой нагрузки также служат изменения нормативов 

отчислений в 2008-2009 годах, и на сегодняшний день не только город 

Комсомольск-на-Амуре привлекает кредиты, но и многие муниципальные 

образования по всей Российской Федерации. 

Наше мнение как финансистов пока не будет изменен подход 

распределения доходов на уровне регионального и местного бюджетов, то 

ситуация не изменится (начальник финансового управления администрации 

города Марьева Елена Анатольевна). 

Ильина Александра Вадимовна – чем руководствуется финансовое 

управление, когда рассматривает оптимизацию расходов, по какому 

принципу, где забрать, у кого забрать, сколько забрать? 

Это злободневный вопрос для нас и наших распорядителей. По 

структуре расходов согласно бюджетной классификации зарплату, 

начисления, содержание, охрану, мусор и т.д. мы рассматриваем совместно с 

распорядителями, нацеливая их, понимая, что бюджет не может обеспечить 

всё, сначала на обеспечение социально-значимых первоочередных расходов 



(это зарплата, оплата коммунальных услуг, налоги) (начальник финансового 

управления администрации города Марьева Елена Анатольевна). 

Ильина Александра Вадимовна – если нужно, то у кого сократить в 

первую очередь, у кого забрать, все-таки как решается этот вопрос? 

У нас единый подход ко всем, у  нас нет такого, что забираем только у 

управления дорожной деятельности администрации города либо еще кого то, 

ко всем подход единый, зарплата в первую очередь, коммунальные платежи 

тоже в первую очередь, но а там уже по необходимости (начальник 

финансового управления администрации города Марьева Елена 

Анатольевна). 

 

Ковалева Любовь Васильевна, член Общественного совета – я понимаю 

дефицит бюджета и это происходит не первый год, но хотелось, чтобы 

платежи на платные услуги учреждения тратили на развитие. 

Да, у нас есть большая задолженность, сразу скажу, что начисления на 

оплату труда составляли в июле 44 миллиона рублей, август – 40 миллионов, 

и так далее сентябрь со снижением. Как вы слышали поступление доходов в 

полном объеме не освоено из-за отсутствия продажи акций, спроса на 

муниципальное имущество и т.д. Поэтому, поступившие доходы зачисленные 

на единый счет бюджета, в первую очередь обеспечивают заработную плату 

и отпускные и это очень огромная сумма, и естественно с учетом этого 

остатка у нас нет возможности погасить начисления, мы знаем объемы, но 

наши усилия направлены на реализацию долгосрочного плана, мы их тоже не 

можем привлечь (начальник финансового управления администрации города 

Марьева Елена Анатольевна). 

 

Архипцева Любовь Федоровна, член Общественного совета – чем 

обусловлено постоянное снижение доходной части в 2019, 2020 и 2021 годах? 

Что касается доходной части, у нас ожидается увеличение налоговой 

части по отчислениям от НДФЛ, снижение идет по земельному налогу и по 

аренде земли. Это связано с тем, что в предыдущие годы по оспариванию 

земельных участков обращались только индивидуальные предприниматели, 

то теперь по этому пути пошли крупные предприятия (завод компании 

«Сухой», Амурский судостроительный завод и т.д.) у нас из бюджета с 

учетом того, что есть решения суда по оспариванию, мы недополучаем 

порядка 40-42 миллионов рублей. На сегодня мы уже точно знаем, что в 2019 

году Амурский судостроительный завод будут оспаривать стоимость своего 

земельного участка. Кроме того, рассматривая сегодняшнюю ситуацию по 

крупным предприятиям, мы уже видим, что в сравнении 11 месяцами 2017 

года и 11 месяцами 2018 года наши крупные предприятия дают снижение 

темпов роста, в том числе налога на доходы физических лиц и это связано с 

оптимизацией расходов наших крупных предприятий (начальник 

финансового управления администрации города Марьева Елена 

Анатольевна). 

 



Швецов Игорь Вячеславович, председатель Общественного совета – вы 

не отслеживали зависимость поступления в бюджет НДФЛ с тем что наши 

крупные заводы очень часто отправляют работников работать в Санкт-

Петербург или Москву, есть ли такие факты? Обычно это самые высоко 

обеспеченные, самые больше всего получающие зарплату, т.е. это 

руководящий состав, они часто работают там и здесь находятся в 

командировке. Такая работа проводилась или нет? Если не проводилась, то 

думаете ли вы о том, что ее надо провести для того чтобы увеличить доходы 

бюджета. 

Данная информация конфиденциальная, она не разглашается. В части 

легализации заработной платы нами проводится работа ежегодно, одно из 

таких направлений эта работа с филиалами, с теми структурами, которые 

зарегистрированы на территории других муниципальных образований, а 

фактически осуществляют деятельность здесь, т.е. эту работу мы всеми 

своими административными ресурсами которые у нас есть проводим в 

тесном взаимодействии с федеральной налоговой инспекцией. В этом году 

мы выявили около 20 организаций, индивидуальных предпринимателей, 

которые работают у нас при этом налоги перечисляют в головную 

организацию, эта работа глобальная и эффект от нее есть при условии, если 

мы работаем совместно с налоговой службой, а то что касается крупных 

предприятий -  это конфиденциальная информация (заместитель начальника 

финансового управления администрации города Генералова Галина 

Федоровна). 

 

Наумов Сергей Андреевич – почему мы потратим в следующем году на 

дороги 1,25 миллион рублей, это позорище? 

Это сумма на кадастровую оценку (председатель Общественного 

совета Швецов Игорь Вячеславович). 

 

Муштай Владимир Николаевич, всероссийское общество инвалидов – 

бюджетом предусмотрено субсидирование некоммерческих организаций, 

можем ли мы сейчас услышать эти цифры относительно всероссийского 

общества инвалидов и всероссийского общества слепых? 

Расходы, относящиеся к социальной поддержке некоммерческих 

организаций, в т.ч. общества инвалидов в соответствии с бюджетным 

законодательством РФ не относятся к полномочиям муниципального 

образования, но тем не менее понимая социальную значимость этих вопросов 

для города, мы конечно эти расходы предусматриваем. Другой вопрос, что 

мы не можем в том же объеме как другим главным распорядителям 

обеспечить эту потребность. В 2018 году в местном бюджете предусмотрены 

расходы на социальную поддержку некоммерческих организаций в размере 

487 тысяч рублей. В 2019 году с учетом снижения доходной части бюджета, 

мы конечно расходы спрогнозировали, но они, к сожалению, с уменьшением 

составили 180 тысяч рублей. Но в ходе исполнения бюджета в 2019 году с 

учетом поступления дополнительных доходов мы будем рассматривать 

вопрос по увеличению как по СОНКО (социально ориентированные 



некоммерческие организации), так и по «ветеранам» (всероссийское 

общество ветеранов, инвалидов), а также по увеличению расходов в 

социальной сфере по текущему ремонту и оборудованию. 

Как только будет поступление дополнительных доходов, мы будем 

рассматривать вопрос по увеличению расходов, данный вопрос у нас на 

контроле (начальник финансового управления администрации города 

Марьева Елена Анатольевна). 

 

Кудрина Светлана Николаевна, председатель ТОС «Добрый двор» - в 

бюджете предусматривается поддержка общественных организаций? 

Наш город в этом направлении очень активный и в сравнении с 

другими муниципальными образованиями Хабаровского края у нас очень 

много победителей, мы считаем, что работу в этом направлении нужно 

продолжить, т.к. финансирование идет из нескольких бюджетов. Что касается 

краевого бюджета, на сегодняшний день этих расходов в нем нет, потому что 

он прошел только первое чтение, но как только краевой бюджет будет 

утвержден, возможно, там суммы изменятся и мы будем вносить изменения в 

решение о местном бюджете. Что касается 2019 года в проекте местного 

бюджета все предусмотрено по минимуму (начальник финансового 

управления администрации города Марьева Елена Анатольевна). 

 

Силаков Александр Анатольевич, студент российской народной 

академии, факультет государственное и муниципальное управление – 

экономику мы проходили и у меня вопрос следующий: может ли город 

самостоятельно зарабатывать деньги, чтобы бюджет города был не 

дефицитный, а профицитный, и что для этого вы делаете? Рассматривая 

другие муниципальные образования, я вижу доходы от муниципального 

имущества и муниципальных услуг, а у нас я этих доходов не увидел, а ведь 

именно эти доходы хорошо развивают муниципальное образование. 

В составе неналоговых доходов города Комсомольска-на-Амуре у нас 

предусмотрены доходы от реализации имущества. Средства от оказания 

муниципальных услуг зачисляются в бюджет в случае оказания этих услуг 

муниципальными казенными учреждениями. То, что касается школ, детских 

садов и т.д., то доходы муниципальных бюджетных учреждений зачисляются 

на счета соответствующих учреждений на развитие этих же учреждений. То, 

что касаемо бюджета, то, что мы можем иметь в бюджете – это казенные 

учреждения. Наши казенные учреждения оказывают муниципальные услуги 

и средства от оказания данных услуг в обязательном порядке зачисляются в 

бюджет (заместитель начальника финансового управления администрации 

города Генералова Галина Федоровна). 

 

Осипова Елена Георгиевна, член общества инвалидов – мы 

категорически против продажи муниципального имущества. 

 

Швецов Игорь Вячеславович – какая динамика пополнения бюджета за 

счет продажи муниципального имущества в 2017 - 2018 годах? 



По динамике от реализации имущества в 2017 году поступило 122 

миллиона рублей, в 2018 году ожидаем 100 миллионов рублей, в 2019 году 

ждем доходы от реализации со снижением. Начиная с 2010 года поступление 

от продажи составило 1 миллиард рублей, но потом ходы пошли на спад и в 

2014 году составили 500 миллионов рублей, и ежегодно доходы от продажи 

имущества все ниже и ниже (заместитель начальника финансового 

управления администрации города Генералова Галина Федоровна). 

 

Кудрина Светлана Николаевна, член совета общественности 

Ленинского округа – скажите, как исполняются майские Указы Президента 

РФ? 

Начиная с 2012 года и по 2017 год, все что касалось реализации Указов 

Президента РФ, т.е. мы должны были доводить в соответствии с дорожной 

картой среднюю заработную плату, это ложилось все только на местный 

бюджет. В прошлом году во второй половине года по обращению 

администрации города, с учетом тяжелейшей ситуации по доходам, 

Министерство финансов Хабаровского края частично в размере 44 миллиона 

рублей была предоставлена финансовая помощь именно на доведение 

средней заработной платы, но это касалось учреждений культуры. В этом 

году в связи с тем, что мы не справляемся своими доходами и не можем 

обеспечить среднюю заработную плату, которая контролируется и 

мониторится субъектом РФ и Российской Федерацией, нам предоставлена 

финансовая помощь в два этапа. 

Был вопрос о том, чтобы высвободившиеся деньги направили на 

заработную плату в школах, хочу пояснить, что вся заработная плата в 

школах идет за счет средств краевого бюджета. Формирование бюджета 

проходит в строгом соответствии с статьями 16 – 17 Федерального закона № 

131-ФЗ, Федеральным законом № 25-ФЗ, Законом Хабаровского края № 131, 

любой расход основательно подтвержден всеми нормативными актами 

(начальник финансового управления администрации города Марьева Елена 

Анатольевна). 

Малышева Лидия Михайловна, представитель домового комитета 

пр.Мира, 22 – хотелось чтобы бюджет города был читабельным, все должно 

быть изложено более доходчиво. Если дефицит в бюджете значит нужно в 

администрацию привлекать более талантливых людей. 

Решение о бюджете это официальный документ, проект местного 

бюджета составляется в соответствии с требованиями бюджетного 

законодательства, вы если знакомились с ним, то обратили внимание, что все 

расходы имеют кодировку (есть вид расхода, целевая статья, дополнительный 

код и т.д.), это все не выдумки финансового управления, это требования. 

Поэтому в докладе было озвучено, что 15 ноября мы публикуем на 

официальном сайте города «Бюджет для граждан» где все будет изложено 

очень доступным языком в виде слайдов, рисунков будет все отражено, в т.ч. 

заработная плата, поэтому, пожалуйста, ознакомьтесь с ним. В данном 

документе мы ушли от кодировки и рассказали населению, в очень доступной 



форме, из чего состоит бюджет (начальник финансового управления 

администрации города Марьева Елена Анатольевна). 

 

Наумов Сергей Андреевич – для какой цели показывать то на что 

тратится если вы не принимаете наши предложения в бюджет? 

Считаю что Ваши предложения некомпетентны в области бюджетных 

правоотношений, это Ваше видение, но нужно понимать что бюджет 

формируется на основании федеральных законов и каждая расходная часть 

бюджета обоснована документально. Если вы хотите разобраться по Вашему 

письму, которое Вы нам прислали, приходите к нам, мы Вам все разъясним. 

 

Швецов Игорь Вячеславович – почему мы раньше не начинаем работу 

над рассмотрением бюджета, почему на первых стадиях ни граждане - 

участники общественных слушаний, ни Общественный совет не может 

начать смотреть проект бюджета? 

При формировании бюджета на следующий бюджетный период у нас 

действует система скользящего планирования, это значит, что итоговый 

комплект бюджета формируется на основании всех, в т.ч. принятых ранее 

решений. Т.е. у нас сейчас действует бюджет на 2018 – 2020 годы, когда мы 

сформировали бюджет на 2019 – 2021 годы мы за базу принимаем тот 

документ, который у нас уже был, это первое. Второе, поскольку бюджет в 

своей системе имеет программную направленность, поэтому все те 

обсуждения, которые рассматриваются на обсуждении муниципальных 

программ, государственных программ, они туда уже входят. На основании 

указанных выше решений формируется сводный бюджет. Бюджет выносится 

на общественные слушания в настоящий период времени, потому что мы 

должны выносить проект на обсуждение как целый, комплексный документ, 

а комплексный документ должен быть сбалансирован (заместитель главы 

администрации города Офицерова Наталья Алексеевна). 

 

Швецов Игорь Вячеславович – прежде чем найти бюджет на 

официальном сайте города мне пришлось поискать его, т.к. прямого доступа 

к нему я не нашел, но когда открываю сайт города Хабаровска то я его сразу 

же вижу, и второе, бюджет должен размещаться в двух видах, для граждан с 

диаграммами и слайдами в доступной форме и для специалистов. 

Вопрос о размещении бюджета на сайте города, удобном для поиска 

граждан, мы ранее обсуждали в администрации города, и в настоящее время 

поставили задачу о формировании отдельного сайта, на котором будет 

размещаться бюджет для граждан, полный документ по бюджету города, и 

все документы официального значения (начальник финансового управления 

администрации города Марьева Елена Анатольевна). 

 

Швецов Игорь Вячеславович – сколько стоит обслуживание 

муниципального долга в деньгах в год? 



В 2018 году на обслуживание муниципального долга предусмотрено 

около 70 миллионов рублей (начальник финансового управления 

администрации города Марьева Елена Анатольевна). 

 

Члены общественного совета муниципального образования городского 

округа «город Комсомольск-на-Амуре» и участники общественных слушаний 

рассмотрев и обсудив проект местного бюджета на 2019 год и на плановый 

период 2020 и 2021 годов приняли следующие 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
1. В случае поступления информации о людях постоянно работающих 

в городе Комсомольске-на-Амуре и получающих зарплату в других 

городах и районах РФ   просим граждан направлять такую  

информацию в финансовое управление администрации города 

Комсомольска-на-Амуре Хабаровского края или общественный 

совет муниципального образования городского округа «Город 

Комсомольск-на-Амуре». 

2. Приглашаем всех заинтересованных граждан принять участие в 

контрольных мероприятиях общественного совет муниципального 

образования городского округа «Город Комсомольск-на-Амуре» по 

осуществлению общественного контроля. 

3. Администрации города Комсомольска-на-Амуре, общественному 

совету муниципального образования городского округа «Город 

Комсомольск-на-Амуре» продолжить работу по изысканию 

дополнительных неналоговых поступлений в городской бюджет, а 

также привлекать  граждан города, профессиональные сообщества, 

общественные организации для поиска дополнительных 

возможностей по увеличению неналоговых доходов. 

4. Предложить администрации города более скрупулёзно провести 

анализ затрат городского бюджета, выявить статьи расходов, по 

которым возможна экономия, привести такие расходы к 

оптимальным объёмам, проанализировать предложения граждан, 

поступивших во время общественных слушаний и нашедших 

отражения в данном протоколе. В целях увеличения доходов 

местного бюджета  рассмотреть возможность сдачи в аренду не 

только недвижимого муниципального недвижимого, но и движимого 

имущества. 

5. Администрации города Комсомольска-на-Амуре активнее 

привлекать граждан города к процессу формирования проекта 

местного бюджета на очередной финансовый год и на плановый 

период с начала формирования проекта местного бюджета. 

Рекомендовать администрации  проводить подобные слушания на 

более ранних стадиях формирования бюджета, в сентябре-октябре 

месяце.  

6. Направить предложение от имени граждан города Комсомольска-на-

Амуре к Президенту РФ, Премьер министру РФ, в Государственную 



Думу РФ, Губернатору Хабаровского края, Законодательную Думу 

Хабаровского края о том, что существующий бюджет и бюджетные 

правила формирования городского бюджета не соответствует 

потребностям города и требуется немедленного увеличения 

доходной части бюджета. 

7. В целях устранения возможных конфликтных ситуаций 

информацию о заработной плате работников администрации города 

Комсомольска-на-Амуре находящихся на руководящих должностях 

сделать более доступной и размещать в средствах массовой 

информации. 

 

Швецов Игорь Вячеславович  

– По результатам общественных слушаний в течение трех дней 

оформляется и подписывается протокол, который будет направлен главе 

города Комсомольска-на-Амуре, в Комсомольскую-на-Амуре городскую 

Думу, в органы (организации), к компетенции которых относятся 

предложения (замечания), а также выступившим участникам общественных 

слушаний по их запросу. Протокол будет размещен на официальном сайте 

органов местного самоуправления города Комсомольска-на-Амуре. 

Повестка дня окончена, спасибо большое за участие в общественных 

слушаниях! 

 

Председатель Общественного совета  

муниципального образования  

городского округа  

«Город Комсомольск-на-Амуре»             И.В. Швецов 

 

 

 




